



Cueva Nuño:  
NUEVA SORPRESA  
en tierras  
anguianesas



**TEXTO E IMÁGENES:** Marcos García Díez

**Guiados por los designios que marca esta sección, visitamos hoy la cueva del Nuño en Anguiano. En el km 46 de la LR-113, a los pocos metros del primer acceso al barrio de Eras, nace un cómodo camino que nos remonta hasta la oquedad de su boca. El río Najerilla, unos veinte metros más abajo sigue corriendo en paralelo a la galería que él mismo horadó hace millones de años en los duros conglomerados del Oligoceno que impedían su paso. La que hoy es conocida como cueva Nuño, tiene, además de su valor geológico, un lugar destacado en la historia de La Rioja.**

### LOS ORÍGENES DE LA CUEVA

Probablemente este enclave ya fue habitado en el Neolítico, como atestigua el hacha de mano de piedra pulida (piedra de rayo) hallada en su interior en 1915. No resulta extraño pensar que sus primeros moradores admiraran, como lo hacemos hoy, la magnífica vista que desde el interior, asomados al abismo, se contempla del risco de Anguiano, una mole de piedra partida en dos por el mismo hacha de

agua y la misma paciencia infinita de milenios del río Najerilla.

Nuestro ilustre Gonzalo de Berceo, en el siglo XIII en latín, y posteriormente Fray Mateo de Anguiano, en el siglo XVII, la nombran en sus escritos como cueva de *Triunvalium*, luego Trómbalos, con significado de tres valles, correspondientes a los que se ven desde el ojo de la cueva.





## VISITAR CUEVA NUÑO

Vista de frente, con su ventana abierta en la gran roca, se asemeja a un mitológico elefante que con cierto descaro nos guiña un ojo como si ocultara el secreto de su entrada. El acceso desde los pagos de Torca se encuentra escondido en un bosquecillo de arces y fresnos. El sendero ha sido mejorado recientemente por la Asociación Cultural Aidillo y la Asociación Senderista de Anguiano, con la aportación del trabajo a vereda de los vecinos, con el fin de recuperarla para ser visitada con su ancestral uso como cerradero o refugio de sesteo de ganado en las calurosas tardes de verano.

La que hoy es conocida como cueva Nuño, tiene, además de su valor geológico, un lugar destacado en la historia de La Rioja

En el frente de la cueva, una infografía cuenta la antigua historia de Nuño, que a la vez cohabitaba con un moderno





código QR que remite a ampliar la información en la página web: *En tierra de Friz, rutas entre hayedos*, ya que entrar a la cueva forma parte de uno de los recorridos marcados en los terrenos de la mancomunidad de Anguiano, Matute y Tobía por la ya nombrada asociación senderista.

En el interior encontramos vestigios del eremitorio que habitó Nuño, a la postre descubridor de la virgen de Valvanera, patrona de La Rioja, que en el libro de fray Mateo *Compendio historial de la provincia de la Rioja, de sus santos y milagrosos santuarios*, describe:

*“(...) Se ignora el año que nació Nuño, la edad que tenía cuando se retiró a servir a Dios y los años*

*que vivió en la cueva de Trómbalos de Anguiano haciendo penitencia.(...)*

*Solo aseguran cuantos han tratado de la vida de este Santo Varón que fue Ladrón famoso largo tiempo, salteador de caminos, de natural fiero y atroz y grandemente nocivo a los pueblos comarcanos, en conclusión, un depósito de vicios, torpezas y crueldades.(...)*

Entrar a la cueva forma parte de uno de los recorridos marcados en los terrenos de la mancomunidad de Anguiano, Matute y Tobía por la ya nombrada asociación senderista





*Apiadose Dios de él por su infinita bondad y misericordia y lo escogió para sí enviándole un rayo de su divina luz, con el cual le hizo reconocer con profundo desengaño la mala vida que traía y el riesgo manifiesto de su eterna condenación, si no trataba de enmendarse. Desde aquí comenzó a mudar de vida y a darse a la penitencia y respecto de las circunstancias se tiene por cierto que este último lance sucedió cerca de esta cueva de Trómbalos, distante un cuarto de legua de la villa de Anguiano.(...)*

*Por último, se le reveló dios por medio de un ángel al santo Nuño y le dio las señas del sitio donde hallaría la sagrada imagen, un gran tronco de roble con una fuente que nacía en sus raíces con un enjambre de abejas en su interior, mandándole fuese luego a descubrirla, mudase su residencia a aquel sitio, para gloria de dios y provecho espiritual de los fieles.(...)”.*

Hoy el camino para acceder a la cueva es accesible, cruzando el puente de la central eléctrica de Torca, a la derecha de la carretera

antes de llegar al casco urbano de Anguiano y siguiendo las marcas senderistas se llega en escasos minutos a una de las imágenes icónicas de La Rioja.

Para los que busquen sentido religioso, hagiográfico o de devoción, hay que apuntar que incluso el propio camarín de la Virgen del Monasterio de Valvanera reserva una cristallera dedicada a los acontecimientos sucedidos en esta cueva. Pero esa ya es otra historia.

## PARA SABER MÁS:

*Compendio historial de la provincia de la Rioja, de sus santos y milagrosos santuarios, Facsímil 1704, Gobierno de La Rioja, Logroño, 1985.*

<https://rutasentrehayedos.es/>